Presentación

Los años finales de este siglo concluyen en grandes contradicciones para la sociedad moderna. A nivel mundial la derrota de los socialismos europeos y el surgimiento de nuevas repúblicas independientes, han dado paso a la hegemonía de la ideología y la praxis del capitalismo liderado por una sola potencia. Dentro de este panorama del capitalismo contemporáneo, la globalización del sistema económico, de los medios de comunicación de masas y de las relaciones entre las naciones, inician nuevos procesos políticos, sociales y culturales. En nuestra condición de país tercermundista nos situamos dentro de la órbita del sistema del que hemos sido y somos dependientes.

Las ciencias sociales que practicamos continúan sus líneas de desarrollo mucho más diversificados y puntuales, sin perder de vista los grandes cambios que nos plantea la globalización. Los temas de discusión y análisis de los procesos sociales y culturales de la realidad concreta del país no han cambiado, siguen siendo los mismos, pero cada vez son más agudos y más acentuados. Nuestras herramientas teóricas y metodológicas se modernizan y se adecúan a estas realidades y a estos inusitados y vertiginosos cambios. La velocidad de las innovaciones en la ciencia y la tecnología nos obligan a abordar la materia de nuestro trabajo con nuevas ópticas que se ajusten al cambiante mundo en que vivimos. Estos son los retos del final del milenio.

Este es el cuarto número de *Investigaciones Sociales*, la que desde 1995 se afirma como el medio de publicación de los investigadores de la Facultad de Ciencias Sociales. Como en los números anteriores incluye los capítulos más importantes de los proyectos terminados o en ejecución de nuestros profesores investigadores adscritos al Instituto de Investigaciones Histórico Sociales (IIHS). Las materias centrales de este número son los textos de las conferencias y los comentarios que se programaron en el Seminario Taller de 1998. Estas reflexiones, distribuidas por áreas profesionales, serán recién difundidas hacia la comunidad universitaria como un aporte de nuestra visión de las ciencias sociales sobre los problemas más importantes del quehacer académico actual. Se complementan con artículos sobre otros temas diversos, que corresponden a profesores de los departamentos academicos de Histo-

ria, Sociología, Antropología, Arqueología y Trabajo Social, escritos exprofesamente para la revista. Finalmente se incluyen algunos comentarios de libros publicados en el presente año. Con los cuales pretendemos enriquecer el material de lectura de este volumen, que continúa siendo el faro de intercomunicación científica hacia dentro y fuera del campus universitario.

- 6 -